

La Mañana

JUEVES 28 DE
SEPTIEMBRE DE 2023

EN CLAVES

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, **Diego Prieto,** director del INAH
PRESIDENTE

CULTURA

1. Diego Prieto explicó que el INAH y la Secretaría de Cultura acompañan el proyecto integral del Tren Maya para que se preserve el patrimonio cultural, natural y biocultural, particularmente haciéndose cargo de la recuperación de materiales de grupos, culturas y pueblo de la civilización maya. Se ha concluido con el 100% del visto bueno de las obras. Informó que a la fecha se han podido recuperar materiales y registros correspondientes a 55 mil 459 bienes muebles. Se ha recuperado 1 millón 266 mil fragmentos de cerámica que aportan información sobre corrientes migratorias, esquemas de intercambio, etc; además, de 1925 bienes muebles relativamente íntegros de los cuales 1409 son vasijas en proceso de restauración.

El salvamento ya se encuentra en su fase conclusiva, de manera que la tarea arqueológica se concentra en el programa de mejoramiento de zonas arqueológicas.

SEGURIDAD

1. El presidente dijo que ya se está actuando en la frontera de Comalapa, Chiapas, donde se encuentra la Guardia Nacional; ya hay servicio de la energía eléctrica y se quitaron los bloqueos. Explicó que en el caso de Nuevo León se trata de una confrontación entre grupos, sin embargo, están participando la Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa. Lamentó lo sucedido con los jóvenes en Zacatecas; dijo que hay uno que afortunadamente está vivo y declarando para dar a conocer la razón de estos crímenes.

Aseguró que no va a mencionar a los grupos, pero que está trabajando de manera coordinada con las autoridades locales para combatir la delincuencia y garantizar la paz y la seguridad.

Informó que antier y ayer hubo un aumento de los homicidios en el país, pero que están bien localizados y están trabajando con ese propósito.

GOBERNABILIDAD

1. El mandatario mostró una encuesta de aprobación que realiza una empresa estadounidense, donde se encuentra en segundo lugar. Afirmó que si se hiciera domiciliaria le iría mejor, pero que es telefónica. Explicó que hay personas muy sometidas a un bombardeo permanente de medios de información o manipulación, que están en contra de su gobierno y recordó la máxima de Goebbels, "una mentira cuando se repite muchas veces puede convertirse en verdad".

INFONAVIT

1. López Obrador informó que desde que llegó al gobierno han habido reestructuraciones, porque había una práctica para despojar a los derechohabientes del seguro que tenían créditos en el Infonavit. Pidió que el director del Infonavit informe los avances sobre el estado de los créditos.

MEDIOS

1. Mencionó que antes no había manera de contrarrestar las campañas de información y manipulación, porque no existían las redes sociales. Recordó cuando le orquestaron una campaña difundiendo que el era un peligro para México, mientras le suspendían sus anuncios en Televisa con el argumento de que no se había pagado, entonces no tenía oportunidad de responder. Ahora ya no funciona, gracias a la apertura y las redes sociales. Dijo que todos lados los medios más influyentes están en manos de grupos económicos muy poderosos; puso como ejemplo al Reforma y muchos otros.

CASO AYOTZINAPA

1. Respecto a la investigación de Ayotzinapa, dijo que hubo una reunión de funcionarios públicos estatales y federales, en grabaciones públicas, donde estuvo el ex jefe de la policía de Seguridad Pública, Omar García Harfuch, reuniones encabezadas por Murillo Karam, responsable de la investigación durante el gobierno del presidente Peña Nieto. Dijo que eso es muy distinto a estar relacionado con la desaparición de los jóvenes; sin embargo era parte del proceso electoral para perjudicar a posibles competidores o futuros candidatos. Pidió no utilizar un caso tan lamentable como éste con fines politiqueros. Agregó que se está haciendo la investigación a fondo.

Dijo que no se puede juzgar a nadie por sólo asistir a una reunión. En esas reuniones fue cuando se decidió fabricar esos delitos y se cometió el error de ocultar los hechos y darle carpetazo al asunto. Dijo que hasta ahora no hay actuación de Omar García Harfuch en los hechos, nada más asistencia en las reuniones. Quienes se hacen responsables son el ex procurador y el señor Tomas Zerón, y por ello se está actuando contra ellos.

2. Recalcó que lo más importante es dar con el paradero de los jóvenes, mientras que hay 130 personas en la cárcel por este caso; de acuerdo con el mandatario, no hay otro país en el mundo donde tengan detenido a otro procurador. Dijo que Murillo Karam se hizo responsable de la investigación pero estaba muy tranquilo.

JUSTICIA

1. Acentuó la necesidad de limpiar al Poder Judicial y la mejor forma es el método democrático, que el pueblo elija a los jueces, ministros y magistrados, así como se elige a los diputados, senadores y al presidente. Recordó que así era antes en la época de Juárez y así era en Estados Unidos.

Dijo que es necesario renovar el Poder Judicial porque se avanzó en los otros poderes, mientras que éste está totalmente sometido a intereses de minorías.

ENERGÍA

1. Tras ser cuestionado sobre la cancelación de una empresa minera china, en el tema de litio, el presidente dijo que las concesiones mineras se entregaban para la explotación de cobre, plata, oro, etc. no de litio, por eso se decretó su nacionalización. Dijo que sólo es este caso, que originalmente era una empresa inglesa, pero se ha tomado la decisión de que el litio sea de la nación por ser un mineral estratégico.

2. Con la Reforma Energética se entregaron bloques para la explotación del petróleo en tierra y en aguas profundas. Dijo que se justificó la explotación del petróleo en tierra y agua someras y en esa medida hicieron la reforma. El presidente aseguró que se iban a respetar los 110 contratos cuando él llegó; sin embargo calificó esos contratos como una mentira y de esos, sólo están en operación 3 contratos, por lo que los tenían la concesión empezaron a vender sus acciones a otras empresas. Dijo que a pesar de no estar conforme con la Reforma Energética ha respetado los contratos.

PROCESO ELECTORAL

1. Calificó las siguientes elecciones como importantísimas, porque se decide si se continúa con el proceso de transformación o no. Confío en que se iba a seguir avanzando y que hay que esperar el resultado. Dijo que es muy difícil que se actúe en contra del pueblo, porque el gobierno debe estar a su servicio. Dijo que cuando el gobierno está al servicio de una minoría, es en realidad una oligarquía, mientras que la democracia es el gobierno del pueblo y para el pueblo. Dijo que ahora hay un cambio establecido en la Constitución que es la revocación de mandato, para preguntar al pueblo si quiere que continúe o renuncie, y lo calificó como un avance en la democracia participativa.



DATO ADICIONAL

Informó que ya son 20 estados donde las personas con discapacidad cuentan con un programa de apoyo, de los 29 años a los 64, porque anteriormente sólo se otorgaba hasta los 29 años de edad.

FRASE DEL DÍA

"Cuando se tiene autoridad moral se puede hablar con libertad". Dijo que un presidente que llega sin autoridad política es un cero a la izquierda y México es un gran país que no merece eso.